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Al personale docente 

Al personale tecnico amministrativo 

Agli assegnisti di ricerca 

Ai componenti degli organi di governo 

LORO SEDI 

 

Gent.mi tutti, 

di seguito il resoconto dei principali argomenti discussi e della natura di quanto di interesse generale 
deliberato nelle seguenti sedute: 

- seduta di Senato Accademico del 10 giugno 2021 

- seduta congiunta di Senato Accademico e Consiglio di Amministrazione del 30 giugno 2021 

- seduta di Senato Accademico del 30 giugno 2021 

- seduta di Consiglio di Amministrazione del 30 giugno 2021 

Per qualsiasi approfondimento: organi.collegiali@polito.it. 

Cordiali saluti. 

Nicoletta Fiorio Plà 

 

Tra le principali comunicazioni 

- Il 7 giugno si è tenuto il Convegno nazionale della RUS – Rete delle Università per lo sviluppo 
sostenibile, Convegno nazionale – «Mobilità, accessibilità e diritto allo studio nelle Università 
italiane» presso l’Università di Milano-Bicocca. Tra i relatori la Prorettrice Prof. Patrizia Lombardi, 
oltre al Ministro dell’Università e della Ricerca, Maria Cristina Messa, al Ministro delle 
Infrastrutture e della mobilità sostenibili, Enrico Giovannini, e al Presidente della CRUI, Ferruccio 
Resta. 

- L’8 giugno si è svolto l’evento di inaugurazione della Aule R alla presenza della Sindaca Chiara 
Appendino, del Rettore Prof. Guido Saracco, del Vice Rettore per la Didattica Prof. Sebastiano 
Foti e del Coordinatore del Gruppo "Masterplanʺ Prof. Antonio De Rossi. Le nuove Aule R 
rappresentano il primo tassello di un vasto programma di interventi che trasformerà il volto 
dell'area del cosiddetto “Raddoppio” della Sede Centrale del Politecnico di Torino. 

- Il 6 luglio (con eventuale secondo turno il 7 luglio) 2021 si svolgeranno le elezioni dei Coordinatori 
dei Collegi dei Corsi di Studio e dei Referenti dei Corsi di Studio mandato 2021-2024, i cui mandati 
attuali 2018-2021 scadranno in data 30 settembre 2021. 

Tra le principali deliberazioni assunte 

Il Rettore ha presentato agli Organi di Governo in seduta congiunta un Mid-Term Assessment Report 
(MiTAR), previsto dal Piano Strategico di Ateneo «PoliTO4Impact» come momento di revisione di 
metà mandato rettorale, da effettuarsi nel corso del 2021 per riflettere sul cammino percorso e per 
ridefinire eventualmente alcuni indirizzi in base all’esperienza maturata e alle mutate condizioni a 
seguito della pandemia. In particolare il Rettore ha fornito al Senato Accademico e al Consiglio di 
Amministrazione un aggiornamento sul primo triennio di attuazione del Piano Strategico di Ateneo, 
descrivendo il complesso portafoglio di iniziative strategiche avviate sin dal 2018, nonché i grandi 
cambiamenti e l’effetto determinato da più di un anno di “emergenza COVID” su tutte le linee 
d’azione dell’Ateneo e, in particolare, sulla didattica. Il Rettore ha messo in evidenza come, malgrado 
la criticità del momento storico attuale, ora si possa iniziare a spostare l’attenzione dal reagire 
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all’emergenza sanitaria al progettare percorsi di rilancio, con la necessità di porre sempre maggiore 
attenzione agli equilibri economico-finanziari dell’Ateneo. 

Come già per la redazione del Piano Strategico, anche questo documento di resoconto di metà 
mandato (composto di 4 capitoli, direttamente correlati al corrispondente capitolo del Piano 
Strategico – Didattica, Ricerca, Terza Missione e Quale Ateneo – nonché di un capitolo relativo alle 
linee di indirizzo operative e metodologiche per la seconda parte del mandato rettorale) verrà 
completato operando in modo quanto più possibile partecipato, grazie al contributo dei componenti 
degli Organi di Governo al fine di puntualizzare le direttrici principali da sviluppare nel prossimo 
futuro. Questo percorso approvativo si completerà nelle sedute di luglio congiuntamente 
all’individuazione delle linee di indirizzo per la redazione del bilancio preventivo 2022. 

A seguito dell’approvazione del piano di investimenti e azioni strategiche per un valore di 12 M€/anno 
nelle sedute di Consiglio di Amministrazione e di Senato Accademico del 1° giugno u.s., il Consiglio 
di Amministrazione ha dato mandato al Rettore di procedere con l’avvio delle fasi attuative di tale 
piano, definendo l’iter che – con il coinvolgimento dell’amministrazione – possa portare, entro luglio 
2021, ciascuno degli interessati a richiedere e ottenere il Finanziamento di Base per la Ricerca, 
secondo procedure improntate alla massima semplificazione possibile. Analogamente saranno 
distribuiti secondo le modalità di ripartizione condivise i fondi di finanziamento della ricerca ai 
dipartimenti e dato avvio alle altre iniziative di investimento previste. 

Il Rettore ha presentato al Senato Accademico e al Consiglio di Amministrazione la “Petizione 
in difesa del finanziamento diffuso per la ricerca di base al Politecnico di Torino” inviata agli Organi 
di Governo e allegata al presente resoconto (Allegato 1). A seguito di un’ampia discussione, che 
proseguirà nella seduta di luglio, il Rettore ha inviato a tutti i firmatari una nota di replica anch’essa 
allegata (Allegato 2). 

La Prof.ssa Laura Montanaro, Vice Rettrice per le Valutazioni Strategiche e la Direttrice Generale 
hanno fornito al Senato Accademico e al Consiglio di Amministrazione un’informativa sulla 
Programmazione Triennale MIUR – PRO3 2021-2023. Il Consiglio di Amministrazione, con il 
parere favorevole del Senato Accademico, ha quindi approvato l’inserimento nel Programma 
Triennale 2021 – 2023 (D.M. 25 marzo 2021, n. 289): 

- del Piano strategico 2018-2024; 

- degli interventi relativi agli obiettivi scelti dall’Ateneo (Rafforzamento delle competenze acquisite 
dagli studenti e innovazione delle metodologie didattiche; Reclutamento dei giovani ricercatori e 
borse di dottorato; Sviluppo organizzativo in considerazione della dematerializzazione e del 
potenziamento del lavoro agile); 

- degli indicatori correlati agli obiettivi e azioni in precedenza definiti; 

dando mandato al Rettore per la messa a punto del Programma, la definizione dei target degli 
indicatori, la determinazione della richiesta di finanziamento, in subordine alla validazione da parte 
del Nucleo di Valutazione. 

Con riferimento al Ciclo della Performance 2020, il Consiglio di Amministrazione ha approvato la 
Relazione sulla Performance 2020. 

Il prof. Stefano Corgnati, Vice Rettore per la Ricerca, ha illustrato in Consiglio di Amministrazione 
le «Linee Guida per l’attivazione, la gestione ed il funzionamento dei Centri Interdipartimentali», che 
sono state predisposte a cura della Commissione Centri Interdipartimentali. Il Consiglio di 
Amministrazione ha quindi: 

- approvato le «Linee Guida per l’attivazione, la gestione ed il funzionamento dei Centri 
Interdipartimentali»; 

- fissato al 31/12/2021 il termine entro il quale dovrà essere completata la transizione alla nuova 
governance dei Centri Interdipartimentali attivati in data antecedente al 30/06/2021; 
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- dato mandato alla Commissione Centri Interdipartimentali di supportare i Centri in questa fase 
transitoria, anche al fine di validare gli indicatori di monitoraggio e i target dei singoli Centri, da 
portare in approvazione al Consiglio di Amministrazione. 

Con riferimento alla programmazione del personale docente e ricercatore, il Consiglio di 
Amministrazione ha approvato le seguenti chiamate: 

I FASCIA 

- Giacomo COMO – DISMA 

RTD-B 

- Angelo BONFITTO – DIMEAS 

- Francesca FRASCELLA – DISAT 

- Mauro GIORCELLI – DISAT 

- Louena SHTREPI – DENERG 

RTD-A 

- Federico STRA – DISMA 

Inoltre, il Consiglio di Amministrazione ha approvato: 

- la proroga del contratto da RTD-A di Pietro COLELLA – DENERG e di Riccardo CANTORO – 
DAUIN 

- la modifica della copertura del costo della proroga del contratto da RTD-A di Matteo Filippi – 
DIMEAS. 

Infine, il Consiglio di Amministrazione ha approvato: 

- la programmazione 2021-2025 per il personale docente e ricercatore predisposta dai Dipartimenti 
e l’avvio delle procedure di reclutamento per il 2021; 

- la programmazione 2021-2025 per il personale tecnico amministrativo relativamente a ulteriori 4 
posizione da tecnico richieste dai dipartimenti e l’avvio delle procedure di reclutamento per il 
2021; 

- l’utilizzo in anticipazione dei POM necessari all’avvio delle procedure di assunzione a tempo 
indeterminato del personale tecnico-amministrativo in servizio a tempo determinato, in possesso 
dei requisiti previsti dall’art. 20, comma 1, del D.Lgs. 75/2017, nel limite massimo complessivo 
delle disponibilità residue di punti organico sulle programmazioni 2019-2021, al netto delle risorse 
impegnate per le posizioni richieste per il 2021 per la programmazione del personale docente e 
ricercatore e per le posizioni da tecnico di cui ai due punti precedenti; 

- la destinazione al Fondo Unico di Ateneo delle risorse necessarie per l’attivazione di 31 posizioni 
di RTD-A su Fondo Unico di Ateneo, a completamento della programmazione prevista nel 
precedente mandato rettorale. 

Nell’ambito della revisione dei Regolamenti di Ateneo, la Prof.ssa Anita Tabacco, Vice Rettrice per 
la Semplificazione, ha illustrato al Senato Accademico e al Consiglio di Amministrazione: 

- Una proposta di modifica al “Regolamento sull’organizzazione della didattica e sull’attività 
didattica e di servizio agli studenti dei professori e dei ricercatori”, resasi necessaria per 
adeguarne il testo alle delibere del Consiglio di Amministrazione del 30 marzo u.s., con le quali 
sono state introdotte alcune variazioni in tema di didattica complementare e  sono state approvate 
alcune modifiche al “Regolamento per il conferimento degli incarichi per attività di insegnamento 
e per attività seminariali in ambito didattico”. Il Senato Accademico, con il parere favorevole del 
Consiglio di Amministrazione, ha quindi approvato tali modifiche al suddetto Regolamento. 
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- Una proposta di modifica al “Regolamento disciplinante gli incarichi esterni all’Ateneo e il regime 
delle incompatibilità per i Professori e i Ricercatori”, illustrata per un’analisi e discussione 
preliminari in vista di una delibera da assumersi in una prossima seduta. 

Inoltre, il Senato Accademico, con il parere favorevole del Consiglio di Amministrazione, ha 
approvato l’aggiornamento dei Regolamenti dei Corsi di Studio per l’a.a. 2021/2022. 

Nell’ambito della didattica di I e II livello, il Consiglio di Amministrazione, con il parere favorevole 
del Senato Accademico, ha approvato: 

- La delega per il riconoscimento delle attività sportive agonistiche rientranti nei “meriti sportivi di 
particolare rilievo agonistico” al Referente del Rettore per le attività sportive. 

- La Convenzione con il Politecnico di Milano per l’Alta Scuola Politecnica per il triennio 2021-2024 
e il Regolamento Generale allegato alla Convenzione. 

Il Senato Accademico ha inoltre approvato: 

- L’aggiornamento, a partire dall’anno accademico 2021/2022, dei requisiti per l’iscrizione con 
regime di impegno a tempo parziale, consentendone l’applicazione anche agli studenti che 
abbiano un residuo di CFU da sostenere per completare il percorso di studio non superiore a 40, 
comprensivi dei CFU relativi alla tesi/prova finale. 

- L’afferenza del corso di laurea magistrale in Digital Skills For Sustainable Societal Transitions 
(LM-91) al Collegio di Pianificazione e Progettazione, integrando, nell’ambito del Collegio di 
Pianificazione e Progettazione, il numero dei Referenti dei Corsi di Studio con il Referente per la 
laurea magistrale in Digital Skills For Sustainable Societal Transitions (LM-91). 

Il Consiglio di Amministrazione ha altresì approvato: 

- Le modalità di reintegro e riorganizzazione sistematica dei quesiti per i test di accesso all’a.a. 
2022/2023. 

Sulla base di decisioni assunte dall’Ateneo in merito all’organizzazione delle attività didattiche del 
primo semestre 2021/2022, nella prospettiva di un rientro in presenza degli studenti, l’Ing. Marco 
Oreglia, in qualità di Responsabile dell’Area Information Technology, ha fornito al Consiglio di 
Amministrazione un’informativa sulla riapertura dei LAIB a partire dal 1° ottobre 2021, illustrandone 
le modalità di organizzazione, i costi di presidio, il numero di postazioni nei LAIB e il numero di 
postazioni “VLAIB” che saranno mantenute anche per l’a.a. 2021/2022, nonché le modalità di 
svolgimento degli esami in aula tramite la piattaforma EXAM con Lockdown Browser e l’utilizzo di 
device personali e contemporaneamente, per tutti gli studenti che non dispongono di un device 
adatto a sostenere l’esame, la possibilità di sostenere l’esame con prenotazione del LAIB. 

In relazione al dottorato di ricerca, il Prof. Eugenio Brusa, Direttore della Scuola di Dottorato, ha 
presentato in Senato Accademico e in Consiglio di Amministrazione una proposta di modello di 
ripartizione delle risorse tra corsi di dottorato, XXXVIII, XXXIX e XL ciclo, che è stata oggetto di 
attenta analisi e discussione. Sulla base delle osservazioni e dei suggerimenti espressi dai senatori 
e dai consiglieri, tale proposta di modello sarà quindi integrata e riportata in discussione in una delle 
prossime sedute. 

Il Prof. Eugenio Brusa ha quindi fornito al Senato Accademico un approfondimento sull’offerta 
formativa della Scuola di Dottorato, finalizzata all’avvio di una riflessione sul tema del dottorato di 
ricerca che possa agevolare l’attuazione degli obiettivi del Piano Strategico di Ateneo, accelerando 
alcune virtuose dinamiche già in atto, anche attraverso un ripensamento della relazione tra la Scuola 
e gli organi di governo, valutando l’opportunità di creare percorsi tematici all’interno dei singoli 
Collegi di Dottorato e la razionalizzazione dei calendari di svolgimento dei corsi e dell’iscrizione agli 
stessi. Sarà istituita nelle sedute di luglio degli Organi di Governo, una commissione per le strategie 
per il dottorato di ricerca per analizzare queste tematiche e definire linee di indirizzo strategiche per 
l’azione della nostra Scuola di Dottorato. 
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Inoltre, il Consiglio di Amministrazione ha approvato il contratto per il co-finanziamento di una 
borsa di dottorato di ricerca da parte di DTT S.c.a r.l. – Consorzio per l’attuazione del Progetto 
Divertor Tokamak Test. 

Il Consiglio di Amministrazione, con il parere favorevole del Senato Accademico, ha altresì 
approvato la convenzione per l'attivazione di un percorso di Dottorato Industriale con CSI Piemonte. 

Con riferimento all’offerta formativa della Scuola di Master e Formazione Permanente, il Senato 
Accademico ha espresso parere favorevole al progetto didattico-culturale del Master Universitario 
di II livello in «Progettazione sostenibile di opere geotecniche e gallerie». 

Nell’ambito dei contratti attivi e convenzioni, il Consiglio di Amministrazione ha approvato: 

- la proroga tecnica di Accordi di partnership accademica su ricerca, formazione e tirocinio con 
strumentale messa a disposizione di spazi in imminente scadenza; 

- l’Addendum n. 2 all’Accordo stipulato in data 7.6.2016 con Punch Torino S.p.A.; 

- l’Accordo di collaborazione con l’Istituto di Ricerche Economiche Sociali del Piemonte – IRES 
Piemonte per la realizzazione di attività di studio relative alla redazione del Piano regionale delle 
attività estrattive; 

- l’Accordo Quadro per compravendita di quote della società consortile CSP s.c.a r.l.; 

- l’Accordo “Terms of Use for the Global Alliance for Sustainable Energy” tra Enel Green Power 
S.p.A., Iberdrola, Eletrobas, EDP – Energias de Portugal S.A., Adani Green Energy Limited, 
ReNew Power, NTPC Ltd, Goldwind, Nordex Group, TrinaSolar, Risen Energy Co. Ltd, JA Solar 
Technology Co. Ltd, 3M Italia S.r.l., European Space Agency, Global Solar Council, Global Wind 
Energy Council, Politecnico di Milano; 

- l’Accordo di risoluzione del patto parasociale relativo a LINKS INNOVATIONS s.r.l. tra la 
Fondazione Compagnia di San Paolo e il Politecnico di Torino; 

- il modello di contratto (“GMGA-General Corporate Model Grant Agreement”) della Commissione 
Europea per progetti finanziati nell'ambito del 9° Programma Quadro per la ricerca e innovazione, 
Horizon Europe; 

- il KIC Partnership Agremeent adottato nell’ambito della KIC EIT DIGITAL; 

- il KIC Partnership Agremeent e EIT Manufacturing Internal Agreement adottati nell’ambito della 
KIC EIT Manufacturing. 

Nel Question Time, i rappresentanti degli studenti in Senato Accademico hanno presentato le 
seguenti mozioni: 

- La richiesta di apertura di nuovi spazi destinati allo studio individuale. Il Rettore ha informato che 
sono già in corso azioni per individuare spazi opportuni e di qualità da destinare a tale scopo. 

- La richiesta di permettere all'intera comunità studentesca di essere abilitata a partecipare alle 
vaccinazioni in occasione degli Open Days e delle Open Nights degli hub cittadini, con particolare 
riguardo alle studentesse e agli studenti non residenti in Piemonte. Il Rettore ha anticipato che 
l’Ateneo ha in corso un accordo con l’Università degli Studi di Torino perché sia concesso a tutti 
i nostri studenti di ricevere la vaccinazione nell’hub vaccinale che prossimamente sarà attivato 
dall’Università di Torino stessa. 
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Allegato 1 

Al Magnifico Rettore del Politecnico di Torino  

Prof. Guido Saracco  

  

Ai componenti del Consiglio di Amministrazione del 

Politecnico di Torino  

  

Ai componenti del Senato Accademico del 
Politecnico di Torino  

 

PETIZIONE IN DIFESA DEL FINANZIAMENTO DIFFUSO  

PER LA RICERCA DI BASE AL POLITECNICO DI TORINO  

  

  

Nella seduta congiunta di Senato Accademico e Consiglio di Amministrazione del Politecnico di Torino del 1 
giugno  2021  sono  state  approvate  linee  di  intervento  che  prevedono  la  sostituzione  del  cosiddetto 
Finanziamento Diffuso (FD) con un finanziamento di importo molto inferiore a quanto stanziato annualmente 
dall’Ateneo nel triennio 2017‐18‐19 per la stessa misura, e che sarà sottoposto a regole e vincoli di utilizzo 
che prima dell’approvazione del necessario regolamento è impossibile valutare.  

  

In questo modo si rischia di perdere molti dei tanti benefici che il FD ha portato in questi anni all’autonomia 
e all’innovatività della ricerca del nostro Ateneo e per  i quali siamo oramai noti a  livello nazionale, senza 
dimenticare l’effetto positivo nel perseguimento degli obiettivi del nostro Piano Strategico di Ateneo.  

  

Per  questo  chiediamo  agli  Organi  di  Governo  di  rivalutare  la  questione  con  l’obiettivo  di  trovare  una 
modalità, compatibile con  le esigenze di bilancio, che permetta di continuare a garantire un adeguato e 
distribuito finanziamento alla ricerca di base per la nostra comunità.   

 

ELENCO SOTTOSCRITTORI (326) IN ORDINE ALFABETICO  

Riccardo Adami  

Michelangelo Agnello  

Valentina Agostini  

Guido Albertengo  

Gustavo Ambrosini Julia 
Amici  
Laura Andrianopoli  

Paola Antonaci  

Renzo Arina  

Alessandro Armando  

Francesco Baino  

Gabriella Balestra  

Mauro Banchero  

Monica Barbero  

Maria Luisa Barelli  

Marco Barla  

Fabrizio Barpi  

Manuela Battipede  

Danilo Bazzanella  

Federico Bella  

Rossana Bellopede  

Silvia Beltramo  

Michela Benente  

Elvise Berchio  

Teresa Maria Berruti  

Mauro Berta  

Gabriele Bertagnoli  

Cristina Bertani  

Enrico Bibbona  

Cristina Bignardi  

Cristina Boido  

Fabrizio Bonani  

Roberta Maria Bongiovanni 
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Elvio Bonisoli  

Michele Bonnin  

Ada Boralevi  

Mauro Borri Brunetto  

Francesca Bosco  

Alberto Botter  

Andrea Bottino  

Daniele Botto  

Marco Bozzola  

Paolo Brandimarte  

Alfredo Braunstein  

Salvatore Brischetto  

Grazia Brunetta  

Giuseppe Calafiore  

Guido Callegari  

Cristian Campagnaro  

Paolo Camurati  

Gentucca Canella  

Enrico Carlini  

Alessio Carullo  

Lorenzo Casalino  

Gianfranco Casnati  

Marta Castelli  

Mario Roberto Casu  

Maria Pia Cavatorta  

Francesca Ceragioli  

Rosario Ceravolo  

Enrico Cestino  

Filiberto Chiabrando  

Alessandro Chiadò  

Valeria Chiadò Piat  

Claudio Chiastra  

Valeria Chiono Marina 
Clerico  
Pietro Colella  

Federico Colombo  

Lorenzo Columbo  

Michela Comba  

Elena Comino  

Giovanni Corbellini  

Fernando Corinto  

Annalisa Dameri  

Pia Davico  

Luca Davico  

Mauro Luca De Bernardi  

Francesca De Filippi  

Filippo De Pieri  

Francesco Deflorio  

Marcello Delitala  

Elena Dellapiana  

Cristiana Delprete  

Danilo Demarchi  

Paolo Di Leo  

Antonio Josè Di Scala  

Francesco Paolo Di Teodoro  

Marco Diana  

Roberto Dini  

Simona Donati Guerrieri  

Gabriella Eula  

Silvia Falletta  

Alessandro Pasquale Fantilli  

Alessandro Fasana  

Vilma Fasoli  

Carlo Ferraresi  

Massimo Ferrarotti  

Valter Ferrero  

Donato Firrao  

Christian Maria Firrone  

Roberto Fontana  

Sophie Fosson  

Caterina Franchini  

Walter Franco  

Barbara Frigo  

Lorenzo Galleani  

Diego Gallo  

Enrico Galvagno  

Andrea Gamba  

Roberto Garello  

Letterio Gatto  

Roberto Gaudino  

Cinzia Gavello  

Alfio Grillo  

Silvia Gron  

Roberta Ingaramo  

Stefano Invernizzi  

Michele Iovieno  

Gaetano Iuso  

Marco Knaflitz  

Giuseppe Lacidogna  

Sergio Lancelotti  

Luciano Lavagno  

Andrea Lavagno  

Mihai Lazarescu  

Luigi Lentini  

Beatrice Lerma  

Massimiliano Lo Turco  

Valerio R. M. Lo Verso  

Tommaso Lorenzi  

Guido Lombardi  

Andrea Longhi  

Umberto Lucia  

Luca Lussardi  

Daniela Maffiodo  

Ivano Adolfo Maio  

Stefano Malan  

Francesco Malaspina  

Giulio Malucelli  

Pietro Mandracci  

Paolo Manfredi  

Marika Mangosio  

Valentino Manni  

Giovanni Manno  

Amedeo Manuello  

Andrea Manuello Bertetto 

Stefano Marchesiello  

Vittorio Marchis  

Roberto Marsilio  

Maurizio Martina  

Rossella Maspoli  

Diana Massai  

Manuela Mattone  



8 

 

Paolo Cornaglia  

Giovanni Antonio Costanzo  

Daniele Costanzo  

Massimo Crotti  

Paolo Crovetti  

Caterina Cumino  

Cristina Cuneo  

Francesca Maria Curà  

Dario Daghero  

Doriana Dal Palù  

Luca Dall’Asta  

Davide Dalmazzo  

Marco Gazzoni  

Marco Gherlone  

Carolina Giaimo  

Elena Gianasso  

Roberto Giordano  

Davide Girolami  

Antonio Gliozzi  

Maurizio Gomez  

Renato Gonnelli  

Roberto Graglia  

Mariagrazia Graziano  

Francesco Gregoretti  

Paola Gregory  

Tatiana Mazali  

Luigi Mazza  

Andrea Mazza  

Luisa Mazzi  

Alessandro Mazzotta  

Caterina Mele  

Michela Meo  

Luca Mesin  

Maria Migliazza  

Daniele Milanesio  

Valeria Minucciani Sara 
Monaci  
Elena Montacchini  

Guido Montanari  

Arianna Montorsi  

Guido Montorsi  

Marco Morandotti  

Umberto Morbiducci  

Emanuele Morezzi  

Andrea Mura  

Francesco Musolino  

Guido Musso  

Monica Naretto  

Gianni Niccolini  

Fabio Nicola  

Carlo Novara  

Chiara L. M. Occelli  

Gabriella Olmo  

Barbara Onida  

Massimo Ortolano  

Sergio Pace  

Andrea Pagnani  

Riccardo Palma  

Marco Parvis  

Eros Pasero  

Claudio Passerone  

Dario Pastrone  

Costantino Patestos  

Matteo Pavese  

Alessandro Pelizzola  

Franco Pellerey  

Sergio Perero  

Lorenzo Peroni  

Guido Perrone  

Carlo Ravagnati  

Manuela Rebaudengo  

Vincenzo Recupero  

Anna Reggio  

Daniele Regis  

Diego Regruto  

Leonardo Reyneri  

Carlo Ricciardi  

Fulvio Rinaudo  

Fulvio Risso  

Pier Paolo Riviera  

Marco Roggero  

Davide Rolfo  

Emanuele Romeo  

Silvia Maria Ronchetti  

Fausto Rossi  

Maurizio Rosso  

Carlo Rosso  

Michela Rosso  

Massimo Ruo Roch  

Pasquale Russo Spena  

Donato Sabia  

Claudio Sansoè  

Marina Santacroce  

Ezio Santagata  

Massimo Santarelli  

Patrizia Savi  

Marco Scalerandi  

Stefania Scarsoglio  

Alessandro Scattina  

Claudio Scavia  

Igor Simone Stievano  

Cecilia Surace  

Stefano Taccheo  

Maurizio Taliano  

Paolo Marco Tamborrini  

Rosa Tamborrino  

Giorgio Taricco  

Silvia Tedesco  

Paolo Tilli  

Luca F. Tocchio  

Cesare Tocci  

Francesco Tondolo  

Fabio Giulio Tonolo  

Marco Torchiano  

Marco Torchio  

Daniela Tordella  

Mauro Tortello  

Carlo Tosco  

Andrea Tosin  

Antonio Tota  

Andrea Trivella  

Barbara Trivellato  

Lucia Tsantilis  

Giovanni Ummarino  

Marco Vacca  

Francesco Vaccarino  

Alberto Vallan  

Maria Vallarino  

Fabrizio Valpreda  

Roberto Vancetti  

Mauro Velardocchia  
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Pier Paolo Peruccio  

Annalisa Barbara Pesando  

Gianfranco Piana  

Paolo Piantanida  

Edoardo Piccoli  

Federico Pinna  

Marco Pirola  

Marina Pirulli  

Roberto Pisano  

Paolo Piumatti  

Pierluigi Poggiolini  

Enrico Pons  

Giuseppe Quaglia  

Terenziano Raparelli  

Letizia Scuderi  

Patrizia Semeraro  

Enrico Serra  

Raffaella Sesana  

Chiara Silvi  

Paola Siri  

Aurelio Somà  

Roberta Spallone  

Nannina Spanò  

Stefania Specchia  

Alessandro Spila  

Maria Luisa Spreafico  

Silvia Spriano  

Luca Staricco  

Giulio Ventura  

Vittorio Verda  

Antonio Vetrò  

Elena Vigliocco  

Carmen Visconte  

Monica Visintin  

Marco Vitali  

Angioletta Voghera  

Mauro Volpiano  

Maurizio Zamboni  

Ursula Zich  

Stefano Zucca  

Massimo Zucchetti 
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Allegato 2 

 

Nota del Rettore inviata a tutti i firmatari della "Petizione in difesa del finanziamento diffuso" 

 

Care colleghe e cari colleghi, 

vi ringrazio per  la petizione relativa al Finanziamento di Base per  la Ricerca, che ho prontamente 
trasmesso agli Organi di Governo e discusso con loro nella seduta congiunta del 30 giugno scorso. 

Ne abbiamo colto tre punti di attenzione: 

1. la possibilità di svolgere ricerca autonoma e innovativa 
2. la riduzione dell’importo 
3. l’attesa sulla definizione completa degli aspetti regolamentari 

Relativamente al primo punto, siamo consci che la ricerca di un miglioramento continuo sull’impatto 
e la qualità della nostra ricerca, in linea con i criteri individuati dal governo per il conferimento della 
quota premiale del FFO, possa avere una certa  influenza  sulla apertura di nuovi  filoni “curiosity 
driven”, meno prolifici nel breve termine in tema di pubblicazioni. Per questo il Senato ha deciso di 
avviare un approfondimento  su come  supportare  iniziative  radicalmente  innovative di  ricerca  in 
linea con quanto fatto a livello nazionale e internazionale. Al termine di questo percorso apriremo 
una finestra di confronto con l’Ateneo. 

Nella seduta del Consiglio di Amministrazione che ha  fatto seguito a quella del Senato, abbiamo 
discusso delle prospettive per un eventuale incremento degli investimenti strategici. In particolare, 
siamo tutti consci che  il finanziamento ai dipartimenti e alle persone ha  in questi anni subito un 
decremento sostanzialmente equivalente rispetto ai dati originari del 2017. Confidiamo che proprio 
il lavoro fatto per il risanamento strutturale del nostro bilancio e gli sforzi per l’incremento dei nostri 
proventi potranno darci maggiori margini di manovra. Nel breve  termine è  tuttavia  largamente 
prevalsa  in Consiglio di Amministrazione  la posizione di mantenere un  approccio  cautelativo  in 
quanto, come previsto nel piano triennale, una parte non trascurabile della spending review deve 
ancora essere portata a termine. 

Infine, per gli aspetti regolamentari, il Consiglio di Amministrazione mi ha dato delega per attuare 
celermente l’iter procedurale che possa portare, entro luglio, ciascuno degli interessati a richiedere 
e ottenere il Finanziamento di Base per la Ricerca. Oggi stesso vedrò i direttori di Dipartimento a cui 
chiederò celermente di chiarire la definizione delle tipologie di missione associabili alle diverse aree 
culturali di Ateneo, l’unico aspetto ancora da definire. In questo ambito, come nei restanti, cercherò 
di  attuare  il  mandato  del  Consiglio  di  Amministrazione  puntando  per  quanto  possibile  alla 
semplificazione e allo snellimento procedurale anche di concerto con l’area IT. 

Nel ringraziarvi ancora per l’interesse e la partecipazione dimostrata, rimango a vostra disposizione 
per qualsiasi chiarimento. 

Un caro saluto, 

Il Rettore 

Guido Saracco 


